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Yo campesino, orgulloso campesino, 
descendiente de canarios y de las 
montañas de los pirineos. Cuando le 
dije a mis familiares yo voy a estudiar 
agricultura por poco me botan de la casa, 
este muchacho de 5 generaciones de 
tabaqueros y productores de cacao, de 
víveres, hortalizas; de gallinas y vacas 
pequeñas, eso es lo que me gusta. 

Tuve la suerte de estudiar en un colegio 
Jesuita y después ir a los Estados Unidos 
y después trabajar en empresas grandes  
y visitar el mundo visitar Taiwán, visitar 
Israel, Japón, China, Malasia, Tailandia, 
toda Europa, toda América Latina, y 
obviamente todos los rincones de la 
geografía nacional, la metida de pata fue 
cuando me metí a política pero bueno, 
y hasta Presidente llegue además de 
Ministro de Agricultura.

El análisis que ha hecho Toledo mejor 
no puede ser el diagnostico de las 
prioridades, si usted no estudia, si los 
Gobiernos no entienden que hay que 
educar gente romper con ese paradigma, 
hay que invertir plata en la educación, 
no hay forma de emplear tecnologías si 
usted no se prepara y se capacita,

Si no es capaz de llevar a los pequeños y 
los medianos y los grandes, la tecnología 
de la investigación la extensión de la 
capacitación y fundamentalmente para 
que sepan que hay que ser profesional 
para aplicar tecnologías y las cosas que el 
campo necesita hay que darlas al chiquito 
y al grande.

Tuve la oportunidad de visitar Europa, 
la famosa Almería en España 50,000 
hectáreas de invernaderos  o ver el estado 
de California, que belleza, que jardines 
de Francia, y como lo decía Manolo mi 
querido Presidente del Parlacen que fue 
a Taiwán, pequeña republica, pequeña 
isla, 36, 000km2 y sobra de todo, y 
ahí hay 22 millones de chinos bien 
alimentados e hicieron una Reforma 
Agraria nadie tiene mas de una hectárea 
pero fue acompañado de tecnología, 
investigación agrícola como la tienen los 
Norteamericanos. 

Pero también me dio la oportunidad de 
trabajar en los países de América Latina, 
íbamos a Argentina, a Chile, Brasil; tiene 
algo Chile que no puede compararse con 
lo que hace California, perfectamente aquí 
llega manzana, uva, de todo de ese país. 

Argentina saben ustedes que en estos 
momentos con soya, maíz, carne, es 
un país que esta trazando pautas en el 

desarrollo. Y Brasil saben ustedes que 
en los últimos 10 años  ha decuplicado 
la exportaciones de carne, el Brasil no 
reíamos de él, decíamos el país del eterno 
futuro, ahí esta Brasil trazando pautas 
en caña, vehículos que ya funcionan con 
etanol, que era un mala palabra, por eso 
yo estoy de acuerdo con lo que dice Tuto, 
energía y no quiero repetir los análisis 
que han hecho cada uno de ustedes. 

Alimento, la palabra commodities, el que 
no produzca comida para su país para 
exportar y para lograr lo mas importante 
de un país el ser humano, ese agricultor 
de la montaña de la marginalidad 
pequeña o grande, y no hay que ser 
grande para producir, el que tiene una 
hectárea de invernaderos o media 
hectárea puede vivir perfectamente con 
su familia, la tecnología esta a la variedad 
de los fertilizantes, el uso racional de la 
hidroirrigación la variedad la han sacado 
los holandeses, los japoneses, los 
americanos, los alemanes, la tecnología 
existe hay que preparar nuestra gente. 

Estoy muy optimista solamente en el 
campo político, no que no podemos 
es empujar a nuestra gente y tenga 
todas las facilidades de crédito, de 
agro industrialización, de mercadeo, 
esto es indiferente hay que lograr la 
cooperativización, la asociación de los 
productores y el Estado tiene que tender 
su mano amiga para que eso funcione 
como debe de ser y existe la tecnología 
y hay disponibilidad puede procesar 
cualquier pequeño agricultor y puede 
llegar al mercado, lechuga, vegetales, 
frutas hortalizas.

México ha demostrado los últimos 
años que puede competir y ha sacado 
a la Florida del cultivo del tomate 1,800 
millones de dólares exporta México y ya 
sacó a la Florida del mercado; los ticos 
producen cerca de 1,000 millones de 
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“Hay que educar a la 
gente, romper ese 

paradigma, es necesario 
invertir en la educación. 

No hay forma de emplear 
tecnologías funcionales, 

sin recurso humano 
preparado y capacitado”
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dólares de piña, ya venden más piña 
que el café produce más dinero la piña 
que el café, además han dado pautas en 
el desarrollo de la industria láctea tan 
eficiente como los finlandeses o como 
Nueva Zelandia, o como cualquier país de 
Europa en América Latina. 

Los colombianos no se diga café, flores 
igualmente los ecuatorianos mariscos, los 
latinoamericanos ya tenemos tecnologías, 
yo fui tabaquero de 5 generaciones y 
exportamos  350 millones de dólares en 
puros.

Ahora a ese pequeño agricultor de reforma 
agraria o no reforma agria hay que darle 
los insumos las cosas que necesita para 
poder progresar y no hay que tenerle 
miedo, hay malatifundios improductivos 
con lo productivos. 

Porque los hemos descuidado nosotros los 
políticos, y muchos empresarios y mucha 
gente que tiene que ver con el desarrollo 
agropecuario de un país no les damos el 
apoyo a los pequeños productores y no 
ven rentabilidad, “rentabilidad palabra 
mágica”.

En cualquier actividad que usted tenga 
tiene que ganar plata y hay que llevarlo 
a ganar plata. La exclusión social no 
podemos permitirla la justicia social debe 
llegar al campo no todo tiene la brillantez 

de estudiar e irse para allá al exilio de 
California y sacar ese doctorado y hasta 
llegar a Presidente.

Por eso los que hemos tenido la 
oportunidad  y el conocimiento la fe en 
el destino de nuestro país de nuestros 
agricultores, tenemos que pensar que son 
seres humanos y hay que protegerlos y 
ayudarlos e incentivarlos y si hay perdidas 
los americanos o los europeos subsidian 
todo, nosotros no subsidiamos, nosotros 
perjudicamos al sector productor para 
beneficiar a los grupos tradicionales  de 
siempre.

Pero si hay que estar claros de que llego la 
hora de amarrar esas cosas para que no 
haya lo que vivieron ustedes y nosotros 
también, nosotros vivimos una dictadura, 
vivimos una revolución sangrienta y 
eso no se puede permitir ni se puede ni 
incentivar y uno puede ser indiferente a 
eso.

Por eso Tony  tú en tu derecha y yo en mi 
centro, Vinicio era de centro-izquierda, 
yo soy de centro-centro. Tenemos que 
luchar para que esa gente que esta mal 
pasando pueda incorporarse,  el mejor 
trabajo  que se puede hacer por un país es 
evitar la pobreza, incorpora mas gente a la 
economía no tengo la menor duda de eso, 
yo seguiré peleando por mis agricultores. 

“Tenemos que luchar para 
que esa gente marginada 
pueda incorporarse.  El 
mejor trabajo  que se 

puede hacer por un país 
es evitar la pobreza e 

involucrar más gente a la 
economía.”


